

Relatoría del 2º Congreso de Investigación y Vinculación para el Desarrollo, UNSIS 2015

Gloria Verónica Alba-Alba^a, Homero Jiménez-Pérez^a



Imagen 1. Inauguración del 2º Congreso de Investigación y Vinculación para el Desarrollo.

El Congreso de Investigación y Vinculación para el Desarrollo, es una iniciativa de la Universidad de la Sierra Sur para fomentar la vinculación entre instituciones de investigación en México. De la

misma manera que en su edición anterior, este evento se propuso como punto de encuentro en donde investigadores de distintas universidades y centros de investigación expusieron y debatieron

^a Universidad de la Sierra Sur, Instituto de Investigación sobre la Salud Pública, Guillermo Rojas Mijangos s/n esq. Av. Universidad, Col. Universitaria, 70800; Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca.

Correspondencia: Gloria Verónica Alba Alba
Universidad de la Sierra Sur, IISP
Correo electrónico: galba@unsis.edu.mx

propuestas, avances y resultados de investigaciones relacionadas con problemáticas de desarrollo de la sociedad.

Los trabajos de la segunda edición del Congreso de Investigación y Vinculación para el Desarrollo 2015, se llevaron a cabo los días 12 y 13 de noviembre, en las instalaciones de la Universidad de la Sierra Sur.

Las actividades iniciaron con la conferencia magistral titulada "Investigación: Clave para el Desarrollo", dictada por el Dr. Modesto Seara Vázquez, Rector de la Universidad de la Sierra Sur y del Sistema de Universidades de Oaxaca (SUNEO). El Dr. Seara habló sobre el estado de la investigación a nivel mundial y la influencia que ha tenido en la sociedad. Posteriormente se enfocó en la trascendencia que tiene a nivel nacional y estatal. Puntualizó la importancia de la inversión en la investigación, dado que ésta detona el desarrollo de las comunidades del estado. Asimismo, compartió lo que en investigación se desarrolla en el SUNEO, a través de sus distintos Institutos de Investigación (Tabla 1).

Además de la conferencia inaugural, se presentaron tres conferencias magistrales más: "La Contribución de los Programas de Posgrado de Calidad al Desarrollo del País", impartida por la Dra. Ana María Calderón de la Barca, quien compartió con los asistentes el panorama del Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT).

El Dr. Jorge Enrique Culebro Moreno, dictó el tema "La Vinculación entre Ciencia Política y la Administración Pública. El Análisis Institucional y la Teoría de la Organización". Por último, y para cerrar con los trabajos del congreso, el Dr. Manuel Gerardo Chávez Ángeles impartió la conferencia "Las Metas de Desarrollo Sostenible Post 2015: Retos de la Cooperación Internacional". El Dr. Chávez disertó sobre el reto que implica para las naciones no sólo el establecimiento de metas en común para promover el desarrollo de los países, sino las múltiples complejidades para su logro.

Los ejes temáticos del congreso fueron cuatro: Ciencias de la Salud, Administración Empresarial, Gobierno y Administración Pública y Tecnologías



Tabla 1. Institutos en el SUNEEO

Universidad	Institutos
Universidad Tecnológica de la Mixteca	Instituto de Agroindustrias Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades Instituto de Diseño Instituto de Computación Instituto de Electrónica y Mecatrónica Instituto de Física y Matemáticas Instituto de Hidrología
Esta universidad cuenta además con un Parque Tecnológico al que se encuentra integrada la empresa Kada Software, dedicada al desarrollo de software.	
Universidad de la Cañada	Instituto de Farmacobiología
Universidad del Mar	Instituto de Turismo Instituto de Estudios Internacionales Instituto de la Comunicación Instituto de Recursos Instituto de Industrias Instituto de Ecología Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades Instituto de Genética
Universidad de la Sierra Juárez	Instituto de Estudios Ambientales
Universidad del Papaloapan	Instituto de Biotecnología Instituto de Agroingeniería Instituto de Química Aplicada
Universidad del Istmo	Instituto de Estudios de Energía Instituto de Estudios Constitucionales y Administrativos
Universidad de la Sierra Sur	Instituto de Investigación sobre la Salud Pública Instituto de Informática Instituto de Estudios Municipales

de la Información y Comunicaciones. En cada eje se llevaron a cabo de manera simultánea, mesas de trabajo. Algunas de las temáticas abordadas en cada eje fueron las siguientes:

Eje I: Ciencias de la Salud

Salud Pública, Enfermería, Psicología de la Salud, Nutrición Clínica, Dietoterapia y Desarrollo Humano.

Eje II: Administración empresarial

Innovación, Liderazgo, Productividad, Competitividad, Finanzas Empresariales, Mercadotecnia, Estudio de Mercados, Capital Humano, Gestión Empresarial, Cadenas Productivas y Responsabilidad Social de la Empresa.

Eje III: Gobierno y Administración pública

Sistemas Políticos, Democracia, Participación Ciudadana, Políticas Públicas, Gobernabilidad, Gobernanza, Derechos Humanos, Seguridad Pública, Finanzas Públicas, Transparencia y Rendición de Cuentas, Servicios Públicos, Planeación Estratégica, Estudios Organizacionales, Gobierno Electrónico, Administración Pública y Gestión Pública.

Eje IV: Tecnologías de la Información y Comunicaciones

Ingeniería de Software, Sistemas de Información, Análisis de Información, Tecnologías Web, Tecnología Educativa e Innovación Docente.

En total se presentaron 48 trabajos, cuyos ponentes proceden de las siguientes instituciones:

- Hospital de la Niñez Oaxaqueña
- Universidad Nacional Autónoma de México
- Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez
- Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB-IPN)
- Universidad Autónoma de Baja California
- El Colegio de la Frontera Norte
- CIIDIR-IPN-Unidad Oaxaca
- Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad de Guadalajara
- Universidad Autónoma de Ciudad Juárez
- Instituto Tecnológico de Oaxaca
- Instituto Tecnológico Superior de Mulegá, Baja California Sur
- Universidad Autónoma de Yucatán
- Universidad del Golfo de México
- Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca
- Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría (CUJAE)-Cuba
- Instituto Tecnológico del Valle de Oaxaca
- Universidad Intercultural Ayuuk.

Por parte del SUNEEO, nos acompañaron ponentes de las siguientes instituciones:

- Universidad de la Sierra Juárez
- Universidad Tecnológica de la Mixteca
- Universidad del Istmo
- Universidad del Mar
- Universidad de la Cañada
- Nova Universitas
- Universidad de Chalcatongo
- y los anfitriones, la Universidad de la Sierra Sur.

El 2º Congreso concluyó con la presentación de dos libros: *Investigación Histórica en Mitla y otros Estudios y Problemas del Desarrollo Económico y Social*.

El primero, *Investigación Histórica en Mitla y otros Estudios*, compilado por el Lic. José Vázquez Zárate, y presentado por el Arqueólogo Jorge Ríos Allier, refleja una visión completa del Valle de Tlacolula, una de las regiones más ricas —culturalmente hablando— del estado de Oaxaca.

El segundo, *Problemas del Desarrollo Económico y Social*, compilado por la Dra. Reyna Minerva Hernández Vázquez, y presentado por el Mtro. Enrique Martínez Sánchez, representa un aporte gradual y multidisciplinario de la explicación de problemas actuales de la sociedad y de las acciones llevadas a cabo, en un intento de cambiar estas situaciones.



68 Imagen 3. Mesa de trabajo del Eje Administración Empresarial.